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(1) Penanda Wacana 

 

長崎・佐世保両市長が選挙戦振り返り 一夜明け  

２０１９統一地方選挙  

小川直樹、田部愛  原口晋也  森本類  2019 年 4 月 23 日 03 時 00 分 

いずれも現職が４選を果たした長崎、佐世保両市長選。当選から一夜明けた２２

日、２人が取材に応じ、選挙戦を振り返った。 

「批判は受け止める」 長崎・田上氏  

 長崎市長選で４選を果たした現職の田上富久氏（６２）。自身が進める交流拠

点施設（ＭＩＣＥ施設）や１９階建て新市庁舎などの大型事業や財政状況を、新

顔３人が批判したのに対し、選挙戦では「誤解がある」「投資効果が高い」など

と説明する姿勢に終始した。 

 「１対３の構図」（田上陣営）となった選挙戦。告示前には元市議の橋本剛氏

（４９）と元県議の高比良元氏（６６）、元市議の吉富博久氏（７４）の新顔３

人の間では、現職への批判票が分散する懸念などから、候補者の一本化を試みる

動きもあったが不調に終わった。 

 次点だった橋本氏は２１日夜、支持者を前に「思いが十分に届かなかった」と

語った。陣営幹部は「確かに一本化は望ましかったが、すべてが『反田上票』と

は限らない。結果を変えるまでに至ったかは分からない」と振り返る。 

 前回の無投票から一転して４人が立候補したうえ、選挙戦の対立軸は明確だっ

たが、投票率は過去最低となった。田上氏を支援した団体の関係者は「ＭＩＣＥ

や新市庁舎の事業はすでに動き出している。問うなら無投票だった４年前にすべ

きだったのでは」と話す。 

当選から一夜明けた２２日朝、市内の事務所で取材に応じた田上氏。約８万６

千票を得たことについて聞かれ、「得票率が５０％を超えたのは心強い。まちの

基盤づくりを形にしていきたい」と抱負を語った。 

しかし
SHIKASHI

、８年前に得た約１５万票からは大幅に得票を減らした。田上氏は

「（大型事業などに）ずいぶん理解してくれた感触はあったが、批判は真摯（し

んし）に受け止めたい。説明の仕方も工夫していく」と述べた。 

３期目の４年間だけでも、田上氏が進める事業の中止や見直しを求める目的

の住民投票条例の直接請求が５回。この点について、田上氏は「ほかに例がない

と思う」と重く受け止める姿勢を示したうえで、議会の議決を必要としないなど

の常設型の条例制定に向けて、４期目に準備を進めていく考えを明らかにした。

（小川直樹、田部愛） 

「実績に一定の評価」 佐世保・朝長氏 
 佐世保市長選で４選を果たした現職の朝長則男氏（７０）＝自・公推薦＝は２

２日の会見で、「実績を一定評価された」と話した。 

 選挙戦では、石木ダムの建設やカジノを含む統合型リゾート（ＩＲ）といった

重要課題が明確な争点にならなかった。また、新顔の田中隆治氏（７５）の立候

補表明が告示２日前だったこともあり、両者が一緒に政策を語る場もなかった。 

 一部メディアの出口調査でこうした重要課題への反対の意見がかなりあったこ

https://www.asahi.com/senkyo/local2019/?iref=com_matome


 

とについて、朝長氏は会見で「市民に（ダムの必要性が）十分伝わっていない。

理解してもらう以外にない」「ＩＲ反対の意見を吸い上げるとかいうよりもまだ

十分（全体が）伝わっていない。多少反対があっても頑張る」と話し、改めて揺

るぎない決意を示した。 

 当選が確実となった２１日夜には、「批判は批判で受け止めながら私に票を入

れてくれた人、支援してくれた人を中心に政策運営をしたい」と話した朝長氏。

２２日の記者会見で、その真意を問われると「民主主義の基本。少数意見は聞き

ながら、大多数の意見はさらに大事だ」などと語った。 

今回の投票率は過去最低を１０ポイント超下回る５０・１１％で、得票は７万

８千票あまり。陣営の目標の「投票率６０％」「得票は前々回並みの１０万票」

を下回った。（原口晋也） 

両市長選の投票率 過去最低  

 長崎、佐世保市長選の投票率はともに過去最低を記録した。前回はいずれも無

投票。選挙戦だった前々回と比べ長崎が５・９５ポイント減の４７・３３％、佐

世保が１０・０８ポイント減の５０・１１％だった。 

 長崎は７８・２７％だった１９７９年から下がり続けている。２０００年代に

入って６割を切り、今回、初めて５割を割り込んだ。佐世保は０３年以降、６割

台を維持していた。（森本類） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

(2) Penanda Wacana 

かつてブームの「平成地区」、「平成が終わっても…」令和    
山野拓郎  2019 年 4 月 1 日 14 時 17 分 

岐阜県関市の「道の駅平成」。駅の会議室に集まった地元の人ら約１２０人がテレ

ビ中継で新元号「令和」の発表を目にした。 

 「いよいよ平成が本当に終わると実感した。意外な感じがしたが、漢字としては

書きやすいと思った」。集まりを企画した地元住民有志の「ありがとう！平成時代

実行委員会」の美濃羽（みのわ）治樹委員長（６８）は話した。 

 岐阜県関市下之保にある平成地区。地区の名前は「へいせい」ではなく「へな

り」と読む。３０年前に発表された元号と同じ表記だっただけで、当時わずか９戸

の小さな集落に、連日多くの人がやってきた。 

 特産のシイタケに「平成」の名を付けると飛ぶように売れた。テレホンカード、

クッキー。「平成」と付けば何でもよかった。 

 ブームは３年ほどで終わった。でも
DEMO

、住民たちは終わらなかった。 

「ここには何もないと思っていたけど、山もある、川もあると気づいた」。川島

京子さん（６３）は振り返る。シイタケだけじゃない、新たな地域の魅力探しが始

まった。 

  無料で足湯を楽しめる「平成足湯治」。高齢者も楽しめる「平成パターゴルフ

場」。焼きたてのパンが食べられる「パン工房平成」。平成地区近くにできた「道

の駅平成」を中心にスポットが次々生まれた。道の駅に開業当初から勤めた川島さ

んは「来てくれる人が減ったと言ったって、そもそも元号が平成になる前は観光客

なんて１人もいなかったんだから」。 

        降ってわいたようなブームの後、地元を見つめ、アイデアを出し、協力して作

った新しい「平成（へなり）」は、ブームに頼らない地域の魅力になった。地区は

現在６戸。高齢化が進み、人口も減ったが、いまも多くの人が訪れる。 

３月下旬、道の駅平成であった「平成まつり」。地区に住む田畑和義さん（６４）

は炭火で試食用のシイタケを焼いていた。香ばしいにおいに行列ができた。「３０

年たっても平成シイタケに行列を作ってくれる。本当にありがたい」と喜んだ田畑

さんはこう振り返った。 

 「平成のおかげで普通ではできない経験をさせてもらった。平成が終わっても、

平成地区は永遠だ」（山野拓郎） 
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瀬戸内寂聴さん「令和、日本だけでなく世界の幸せも」令和     
聞き手・岡田匠  2019 年 4 月 1 日 21 時 27 分 

〈作家で僧侶の瀬戸内寂聴さん（９６）の話〉 新元号の発表をテレビで見ていま

した。令和は「れ」から始まり、響きがいい。「らりるれろ」が入っていると、言

葉がきれいに聞こえる。令和と聞いたとき、きれいだなあと、いい印象を持ちまし

た。 

    今まで中国の古典からとっていたけど、今度は日本の万葉集からとって、それ

もいいことだと思います。 

私は大正１１（１９２２）年５月１５日生まれだから、令和になってすぐに９７歳

になります。大正、昭和、平成、令和と四つの元号を生きることになり、もうあき

れるぐらいの長生きです。 

 今までの平成がよかったのは、戦争がなかったこと。本当によかった。ただ
TADA

、今

の世の中の状態だと、新しい元号の時代に戦争が起きないか不安です。 

 物心がついたころ、昭和のはじめは戦争でした。地元の徳島の女学校のとき、修

学旅行で行ったのは満州でした。周りの男の人たちが戦争に行くと、おめでとうと

旗をたてて喜んだ。提灯（ちょうちん）行列をしてお祝いした。でも
DEMO

、戦争で愛す

る人が死んでいく。そんな戦争が平成になくて幸せでした。 

 これからの時代は、日本で暮らす外国人が増えてくる。日本だけ、日本人だけよ

ければ、ではだめ。「人間」の幸せを考えなければいけない。 

世界の平和、世界の幸せ。令和がそんな時代になることを願っています。

（聞き手・岡田匠） 
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知事選へ 動き活発化   

2019 年 4 月 24 日 03 時 00 分 

統一地方選が終わり、埼玉県内では８月に任期満了となる知事選に向けた動きが活

発化してきた。７月の参院選には立候補しないことを表明している行田邦子参院議

員（５３）が２３日、知事選への意欲を語った。自民党も独自候補の擁立を急いで

いる。県議会関係者の間で、立候補するとの見方が急速に広がっている上田清司知

事（７０）も同日、定例記者会見で５選に含みを持たせる発言をした。 

   行田氏が意欲  

 行田氏は２３日、東京都内で記者団に、「支援者には知事選に出馬する意向があ

ることを伝えているが、正式な表明時期はわからない」と語った。関係者による

と、行田氏側はすでに複数の自民党県連幹部らに接触を試みている。 

同日、上田知事は定例記者会見を開き、行田氏の立候補の意向について感想を求

められたが、「私も渦中の１人です。評論家のようなコメントは避けたほうがいい

のでしょうね」と当事者であることを強調した。 

上田知事 ５選に含み  

 自らの任期を「３期（１２年）を超えないよう努める」と定めた「多選自粛条

例」を考慮するのかとの質問には、「全くない。（前回選挙で）それ以上に大事な

ことがあると県民が判断した。選挙は常に有権者の判断が最高のものだ」と語り、

出馬に含みを持たせるような発言を重ねた。 

 上田知事は、５選をめざすかどうか表明する時期について「統一地方選が終わっ

たら」と明言してきた。その理由を、「私さえ出なければ出たいと言う人が、事前

に政策提言活動ができない形は避けたい」（昨年８月）、「いつまでもぐずぐずと

いうわけにはいかない」（昨年１２月）などと説明してきた。 

 

 

しかし
SHIKASHI

、この日は「天皇の退位や即位があるので終わってから。少し落ち着く

時間があると思っている。今の時期ではない」と語った。「私さえ出なければ出た

いと言う人」に配慮する必要がなくなったのか聞かれると「そんなに深くは考えて

いない」と答えた。 

自民は独自候補模索  

 県議会で上田知事と対立する自民は、知事選の独自候補擁立にむけて模索が続

く。自民県議団は「条例を守らない知事はありえない」との批判を繰り返してい

る。 

上田知事周辺からは「５選に出るには市長会からの要請が必要。みんなから請わ

れて出る形がいる」との指摘もあり、立候補に踏み出すとしても、様々な段階を踏

むとみられる。（長谷川陽子、小笠原一樹） 

上田知事の知事選をめぐる発言  

２０１８年４月３日 ５期目のことは一切考えていない。今の任期を全うする（全

国知事会長就任について真意を問われ） 

８月２９日 私さえ出なければ出たいと言う人が何人かいる。そういう人たちに無

礼にならない形をとりたい。事前に政治運動や政策提言活動ができない形だけは避



 

けたい（定例記者会見で進退表明の時期を問われ） 

１２月２６日 忙しいので５月の連休後の方が都合がいいが、できるだけ４月にと

思っている（同） 

２０１９年４月１６日 手を挙げると、事務所をどうするか、ポスターをくれと大

騒ぎになるが私は資金がない。手を挙げる時期は遅くせざるを得ない（同） 
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佐賀）伊万里市議選、３５歳加藤奈津実氏トップで初当選  

２０１９統一地方選挙  

2019 年 4 月 22 日 03 時 00 分 

伊万里市議選（定数２１）は２４人で争った。８年ぶりに複数の女性が立候補し、

このうち新顔の加藤奈津実氏（３５）がトップで初当選。「女性でも、子育て中で

も戦えるやり方をしてきた。後に続く人が出てほしい」と語った。 

 「おじさんたちが集まって何かしているイメージ」（同世代の友人）という市議

会を変えよう、と意気込んでの挑戦。市内は１３地区あり、市議選には地区ごとの

候補者が立つ側面も強い。しかし
SHIKASHI

加藤氏は「市全体の人のために頑張りたい」

と、市内あちこちの知り合いを訪ねて回った。 

 パート社員をしながら８歳、５歳、３歳の娘を育ててきた。選挙期間中は母の手

も借りながら奔走した。 

実は４年前にも立候補を打診され、この時は受け流した。今回は「自分が出ない

と女性の新顔は立たない」という危機感に後押しされての立候補だった。 
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行田・北本市長選 新顔が現職破る 統一選    

2019 年 4 月 22 日 03 時 00 分 

北本市長に三宮氏初当選 現王園氏の再選阻む 

 北本市長選は、３回目の挑戦で前市議の三宮幸雄氏（６８）が初当選を果たし

た。「一軒一軒歩いて皆さんの声を聞いたことが最大の勝因。これからも市民の声

を聞いて、行政運営をしたい」と報道陣を前に答えた。 

  
 

三宮氏は、前回選挙で前市長の対立候補一本化に動き、現王園孝昭氏（７２）を支

援した。しかし
SHIKASHI

、当選後に現王園氏が、公約の女性副市長を実現できず、議会に

提案した「副市長を置かない条例案」を撤回するなどしたこと、前市長の名を刻ん

だ市庁舎の定礎石を名前のないものと取り換えた後、また元に戻すなどしたことを

批判。自身とともに前回は現王園氏を支援した市議候補らとも連携し、土地区画整

理事業の対象地から発見された縄文期の遺構「デーノタメ遺跡」を国の史跡として

保存し、まちづくりの核に据えることなどを訴えて支持を伸ばした。 

 現王園氏は、市内初のビジネスホテルの誘致・開業実現などの実績を強調し、

子育て支援の拡充などを訴えたが及ばなかった。（三宅範和） 

 

(7) Penanda Wacana 

 

豪雨で決壊の河川敷、「踏みつけウォーク」で堤防強化   

小沢邦男  2019 年 4 月 14 日 16 時 00 分 

岡山県倉敷市真備（まび）町箭田（やた）地区の住民が、昨夏の西日本豪雨で決壊

した小田川の河川敷を歩いて踏み固め、増水時に流れを妨げる雑木や雑草の繁茂を

食い止める試みを始めた。「住民の出入りが盛んになれば荒れ地にならない」。防

災と環境保護に役立ち、住民が憩う緑の広場を、お金をかけずにてくてく歩いて整

える。 

 ６日午前、県立倉敷まきび支援学校近くの小田川河川敷に、長靴をはいた家族連

れら約９０人が集まった。一帯は大人の背丈を超す草や雑木が広がる。この日は福

松橋から下流側約２００メートル（幅約１００メートル）の約２万平方メートルを

踏み歩いた。 

 主催した箭田地区まちづくり推進協議会が、事前にダンプカーで一部を踏みなら

しておいたが、それでも川の流れが草木で見えない状態だった。参加者たちは「こ

んな荒れ地だったとは」と驚きながら、次々に草木を踏んでいった。川の流れが見

えるようになると、「普段はこんなに穏やかな流れなのに……」と西日本豪雨の当

時を思い出してつぶやく人もいた。 

 国は豪雨直後、緊急対策として河川敷の雑木の一部を伐採した。しかし
SHIKASHI

それか

ら数カ月で草木がまた茂った。協議会の片岡展弘さん（６５）らは「放置したら森

のようになる」と危機感を抱き、住民による踏み歩きを提唱した。 

 踏まれると、背が高い草木は成長が止まって枯れ、低い草木は根を強く張って丈

http://www.asahi.com/area/okayama/
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夫な芝生のようになるという。片岡さんは「コストをかけずに堤防を強化でき、河

川環境を守る意識も共有できる」と期待する。 

 協議会は「踏みつけウォーク」と銘打ち、毎月１回程度続けていく。次回は５月

６日の予定だ。やがて一帯を芝生広場のようにできれば、ウォーキングコースやマ

レットゴルフ場を整備する構想があるという。 

一般参加もできる。問い合わせは協議会（すくらむ班、０８０・１９１８・９５

４３）。（小沢邦男） 

 
 

 

(8) Penanda Wacana 

桜田氏辞任「任命責任は私に」 安倍首相   

2019 年 4 月 12 日 11 時 22 分 

安倍晋三首相は１２日午前の参院本会議で、自民党議員を東日本大震災の「復興以

上に大事」と発言して辞任した桜田義孝前五輪相について、「被災地の皆さまの気

持ちを傷つける発言を行い、辞任することになった」と述べた。立憲民主党の牧山

弘恵氏の質問に答えた。 

 桜田氏は大臣就任以来、失言を重ねてきたが、首相は擁護し続けた。任命責任を

問われると、首相は「これまで問題を指摘された際は、反省の上で職責を果たすこ

とを求めてきた。（今回の桜田氏の）発言については私から被災地を始め国民の皆

さまにおわび申し上げる。任命責任は私にある」と語った。 

 「忖度（そんたく）」発言で辞任した塚田一郎国土交通副大臣について、牧山氏

は首相がリーダーシップを発揮して忖度があったか調査するよう求めた。しかし
SHIKASHI

首相は「石井（啓一）国交相は『省内で忖度や利益誘導はなかったと考えている』

と答弁している。私の指示で調査することは考えていない」と述べた。 

 財務省の公文書改ざん問題などで資質が問われている麻生太郎財務相について

は、「財務省の一連の問題を踏まえ、組織の立て直しに取り組んでいる。引き続き

職責を果たしていただきたい」と語った。 
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(9) Penanda Wacana 

北海道知事に与党系の前夕張市長が当確 野党候補破る  

２０１９統一地方選挙  

2019 年 4 月 7 日 20 時 03 分  

全国１１道府県知事選で唯一、与野党の「全面対決」となった北海道知事選は、与

党系の新顔で前北海道夕張市長の鈴木直道氏（３８）が、新顔で野党統一候補の元

衆院議員の石川知裕氏（４５）を破り、初当選を確実にした。投票率は５８・３

４％（前回５９・６２％）で過去最低だった。３８歳の鈴木氏は、現職の都道府県

知事で全国最年少となる。 

 財政再生団体に転落し、厳しい人口減少にも直面する夕張市のトップを２期８年

務めた。今回の知事選では「ピンチをチャンスに変える」と繰り返し訴え、無党派

層にも浸透した。 

 立憲民主、国民民主、共産、自由、社民が推薦した石川氏は、ＪＲ北海道の路線

存廃の問題で「鉄路維持」、カジノを含む統合型リゾート（ＩＲ）の誘致について

は「カジノ反対」を鮮明にした。しかし
SHIKASHI

、鈴木氏に及ばず、野党共闘は実らなか

った。 
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(10) Penanda Wacana 

北海道）大勝の鈴木新知事、出口調査で見えた強さと弱点  

２０１９統一地方選挙  

伊沢健司  2019 年 4 月 9 日 03 時 00 分 

７日に投開票された北海道知事選は、与党系の前夕張市長の鈴木直道氏（３８）が

野党統一候補の元衆院議員の石川知裕氏（４５）を６５万７２２９票（２５・４２

ポイント）の大差で破って初当選した。朝日新聞社がおこなった出口調査からは、

鈴木氏の勝ちっぷりと、ある弱点が見えてくる。 

 今回の知事選は、４期１６年つとめた現職の高橋はるみ知事（６５）が参院選へ

の転出を決め、１６年ぶりに新知事が誕生する新顔一騎打ちの選挙だった。全国の

１１知事選で唯一、与野党が真っ向からぶつかる構図となり、激戦が予想された。 

 しかし
SHIKASHI

、ふたを開けてみると鈴木氏の大勝だった。前回２０１５年知事選では

高橋氏と、野党が支援した候補との差は約３５万票。北海道は「民主王国」とも言

われるほど野党勢力が強かったが、今回の知事選では大きく差を広げられた。 

 出口調査は７日、道内１２０カ所で実施し６３０５人から有効回答を得た。その

結果を見ると、鈴木氏への幅広い支持がわかる。 

 鈴木氏は推薦を受けた自民と公明それぞれの支持層から８割超の支持を得たほ

か、無党派層からも６割近くの支持を集めた。さらに立憲民主支持層の１７％、共

産支持層の２４％からも支持を得て、野党にも食い込んだ。 

      女性の支持は６４％で、男性と比べ高かった。加えて、投票のときに一番重視し

たことを「人柄や印象」と答えた人の７５％、「経歴や実績」と答えた人の７０％

から支持を集めた。全国最年少知事となる３８歳の若さ、財政破綻（はたん）した

夕張市のトップとして再建に道筋をつけた実績が奏功したようだ。 

 ただ
TADA

、鈴木氏の弱点も垣間見える。投票のときに一番重視したことの中で、もっ

とも多い回答は「政策や公約」だった。この回答の層では鈴木氏支持が４９％、石

川氏支持が５１％となり、鈴木氏は伸び悩んだ。 

 「鉄路維持」「カジノ反対」「脱原発」といった石川氏の明確な主張に対し、鈴

木氏は「道民目線」という理念を訴えた。政策を期待する人たちは鈴木氏にやや厳

しい目を向けたようだ。 

 とはいえ、石川氏が態度を鮮明にし、争点化した政策が、票に結びついたとは

言えない。投票したときに重視した政策順に見ると、鈴木氏は「人口減少対策」で

７０％、「ＪＲ北海道の路線見直し」で６４％、「泊原発再稼働」で４５％、「カ

ジノを含む統合型リゾート誘致」で５０％の支持を集めた。（伊沢健司） 
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(11) Penanda Wacana 

新会長報道の山下氏、ゴジラの奥襟つかみ組み合う  

波戸健一  2019 年 4 月 6 日 12 時 38 分 

 

日本オリンピック委員会（ＪＯＣ）の山下泰裕常務理事が６日、福岡市内で取材に

応じ、次期会長に就任する見通しとなったという朝日新聞などの報道について、

「非常に困惑している。私としては仮定の話に答えることはできない」と語った。 

 山下氏は、「（ＪＯＣ理事会のある）７月４日は、私が会長になっても、他の方

が会長になられても、私は必ず記者の皆さまの前でいろいろな質問に対してお答え

したい」と話した。 

 この日は、全日本柔道連盟会長として、柔道日本代表の新愛称「ゴジラジャパ

ン」をＰＲするため、全日本選抜体重別選手権が開かれている福岡国際センターの

入り口でゴジラと競演。左手でゴジラの奥襟をつかんで組み合うと、「力強いね」

と笑顔を見せた。 

 「私がちっちゃい頃のゴジラやモスラは悪役だった」と山下氏。しかし
SHIKASHI

、映画

「シン・ゴジラ」を２度見て印象が変わったそうで、「昔の悪役から、今では正義

の味方のようにも感じられる」と日本柔道の新たなイメージキャラクターに満足そ

うだった。 

 今大会は、今年の世界選手権（８月２５日開幕、東京・日本武道館）の代表最終

選考会で、東京五輪の代表争いにも大きく影響する。山下氏は「（ゴジラのよう

に）畳の上では荒々しく、闘志あふれる試合をしてほしい」と選手たちに期待を寄

せた。（波戸健一） 
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(12) Penanda Wacana 

長野）県議選、１８歳も初の投票 どうなる投票率   

２０１９統一地方選挙  

鶴信吾  2019 年 4 月 6 日 03 時 00 分 

 

統一地方選の前半戦である長野県議選が７日、投開票される。開票の結果とともに

各陣営が気をもむのは投票率だ。前回まで１０回連続して下がり続けている。今回

は、選挙権年齢が１８歳以上に引き下げられて初めての県議選。若者の関心の行方

も注目される。 

 「投票率が５割を切るということは、県民の半数以上が参加していない選挙だと

いうこと。果たしてそれで県民の総意だと言えるのか。私は言えないと思う」 

 候補者のひとりはこう漏らす。投票率が低ければ、堅い支持組織を持つ候補者が

有利になる。「ぜひ多くの人に投票してもらいたい」と話す。 

 前回（２０１５年）の県議選の投票率は４８・９２％で、初めて５割を切った。

１９７９年の８１・３４％以降、１０回連続で下がり続けているのが現状だ。 

 前回の投票率を年齢別に見ると、２０～２４歳が最も低い２３・９６％。２５～

２９歳は３２・６４％でそれに次いだ。最も高かったのは７０～７４歳の６８・７

９％だった。年齢層が下がるにつれて投票率も下がる傾向がある。 

    ２０１６年には、選挙権年齢が２０歳以上から１８歳以上に引き下げられた。  

しかし
SHIKASHI

、昨夏の県知事選の投票率を見ると、１８、１９歳が３０・２１％と低い

水準にとどまった。全体では４３・２８％だった。 

 一方で、有権者のうち投票日より前に投票する「期日前投票」に足を運ぶ人の割

合は増加傾向にある。県議選で初めて期日前投票が行われた０７年には７・３０％

だったが、１１年には１０・２１％、１５年には１２・０２％に増加した。今回

は、告示翌日の３月３０日からの４日間で、計６万４３６８人（４・４９％）が投

票した。前回の同じ時期を１・４１ポイント上回っている。 

 都合の良い日に投票ができる便利さなどが浸透してきており、県選挙管理委員会

も積極的な利用を呼びかけている。 

 また選管は、若者世代にターゲットを絞り、県内約７０店舗のカラオケ店で投票

を呼びかけるＣＭを放映している。さらに、啓発用ポスターを自動車教習所にも掲

示した。「高校を卒業したら、まず車の免許を取るという人をターゲットにした」

と県選管の担当者は話す。 

 ５日朝、ＪＲ長野駅前。県選管や長野市選管、ボランティアら約５０人が出て道

行く人にポケットティッシュを配って投票を呼びかけた。活動には信州大の学生サ

ークル「信州投票率上げようプロジェクト（ＳＴＡＰ）」のメンバー３人も参加し

た。そのひとり、４年生の杉山智輝さん（２１）は「若者が投票に行かないと、県

の政策が高齢者向けのものばかりになってしまう。子育てや教育分野にも力を入れ

てもらうためにも、１０代から積極的に投票に行ってほしい」と話した。（鶴信

吾） 
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(13) Penanda Wacana 

改元のシステム改修、影響不透明 テスト不十分の企業も  

令和  

田嶋慶彦  2019 年 4 月 1 日 23 時 12 分 

改元１カ月前の元号発表となったのは、官民の情報システムを改修する時間を確保

するためだ。しかし
SHIKASHI

、当初政府が想定した発表日程より大幅に遅い時期となっ

た。政府系システムの改修は間に合うメドが立ったとするが、民間では５月１日以

降、どのような影響が出るか見通せない。国民生活に支障が出る可能性もある。 

「非常にタイトな日程の作業だ。『２０００年問題』より、新元号対応の作業量の

方が比較にならないほど多い」。２月中旬、コンピューターの基本ソフト「ウィン

ドウズ」を提供する日本マイクロソフトの担当者は、新元号対応の企業向け説明会

で注意を呼びかけた。 

平成への改元時と比べてシステムの規模ははるかに大きく複雑になった。政府は

天皇陛下の退位特例法が成立した１７年６月ごろ、システム改修の時間を確保する

ため、１８年夏の新元号発表を検討した。ところが
TOKOROGA

、平成のうちに新しい元号を

公表すると、いまの天皇陛下との間で「二重権威を生み出すおそれがある」との声

が、政権の支持基盤である保守層から出た。政府は一定の配慮をせざるを得ず、発

表時期は正式に決めないまま「１カ月前を想定」という形で準備に入った。 

    「本来なら３カ月かかるところを、何とか１カ月で間に合わせる」（政府関係

者）という綱渡りの作業になるが、改修が必要な５７６の政府のシステムは、改元

後初の平日となる５月７日までに対応できるメドがついた。 

一方、経済産業省が民間企業を対象に行ったアンケートによると、改修の作業計画

ができている企業でも、４８％が改修後にきちんと動くかどうかのテストを計画し

ていない。５月１日以降、トラブルなく進むかは不透明だ。（田嶋慶彦） 
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富山）公共施設再編へ「２０４０会議」立ち上げ 魚津    

高津守  2019 年 4 月 20 日 03 時 00 分 

 財政再建に取り組む富山県魚津市は、公共施設の再編に２０～４０代の若い市民

の意見を反映させるための「魚津２０４０会議」を立ち上げた。１８日に初会合が

あり、市民２０人が参加。市総合体育館や魚津埋没林博物館など１０施設につい

て、維持した場合と廃止した場合の問題点や代替措置について意見を交わした。 

 同市は、年間５億円の財源不足を２０２０年度からの５年間で解消することを目

指す。今年９月をメドに、公共施設再編方針や市職員の定員管理計画を見直し、財

政健全化計画をまとめることにしている。 

 財政健全化計画のまとめに向けて同市は、有識者らに意見を求める「市行財政改

革推進委員会」を設けている。ただ
TADA

、公共施設については将来にわたって維持経費

を負担する若い世代の意見を聞く必要があるとして、２０４０会議を立ち上げるこ

とにした。（高津守） 
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維新、大阪市議会は過半数届かず 府知事・市長選は勝利  

大阪ダブル選挙・都構想  ２０１９統一地方選挙  

2019 年 4 月 8 日 02 時 01 分  

大阪府知事と大阪市長のダブル選は７日投開票され、知事選は前大阪市長の吉村洋

文（ひろふみ）氏（４３）、市長選は前大阪府知事の松井一郎氏（５５）が、いず

れも初当選を決めた。地域政党・大阪維新の会公認の両氏が勝ったことで、看板政

策の大阪都構想が前進する可能性がある。都構想実現を左右する府議選と大阪市議

選のうち、府議選で現有議席を１０以上増やして過半数を獲得した。市議選も現有

議席を上回ったものの過半数には届かなかった。 

 自民党や公明党府本部が推薦し、「反維新」勢力が支援するなどした、知事候補

の無所属で元府副知事の小西禎一（ただかず）氏（６４）と、市長候補の無所属で

元自民大阪市議の柳本顕（あきら）氏（４５）は敗れた。 

 吉村氏は当選を決めた７日夜の会見で「都構想への再挑戦に踏み出していきた

い」、松井氏は「都構想に反対の意見も聴きながら丁寧に進めたい」と述べた。 

 一方、公明府本部の佐藤茂樹代表は７日夜、「民意を真摯（しんし）に受け止め

る。都構想にどう対応するか検討したい」と話し、協議再開を示唆した。 

 投票率は知事選が４９・４９％（前回４５・４７％）、市長選が５２・７０％

（同５０・５１％）だった。 

 都構想は大阪市を廃止して東京２３区のような特別区に再編する制度改革。都構

想案の是非を問う住民投票の実施には府・市両議会で議決が必要だ。維新は市議会

で過半数を得られなかったが、都構想案を作成する府市の法定協議会で単独過半数

を占めることが確実になった。ただ
TADA

住民投票の実施には、引き続き公明の協力が必

要になる。 

 今回のダブル選は、住民投票の実施時期をめぐって公明との交渉が決裂したのを

受け、松井、吉村両氏が３月に任期途中で辞職表明したため実施された。維新は知

事・市長のポストを入れ替えて立候補する異例の「クロス選」を仕掛けた。 

 維新代表の松井氏と維新政調会長の吉村氏は選挙期間中、府と市が一体で進めた

２０２５年大阪・関西万博の誘致成功などの実績を強調し、「（府と市が）バラバ

ラにならないようにする仕組みを作るのが都構想」（松井氏）と訴えた。 

 これに対し、小西、柳本両氏は「都構想の議論に終止符を打つビッグチャンス

だ」（柳本氏）などと訴え、反維新勢力として組織的な選挙運動を展開。国民民主

党府連も支持、立憲民主党府連は自主支援、共産党は自主的支援とした。 

 反維新側は、都構想への反対やクロス選という選挙手法への批判などを打ち出し

て選挙戦を展開。維新の政治姿勢を厳しく追及したが、支持は広がらなかった。維

新側は、維新以外のほとんどの政党が支援する相手陣営を「野合」などと批判。松

井、吉村両氏の知名度も生かし、若者や無党派層を意識した選挙戦を展開するなど

して票を積み上げた。 

 大阪で知事・大阪市長のダブル選と同時に大阪府議選と大阪市議選が行われるの

は１９７１年以来４８年ぶり。 

 維新は選挙前から両議会で最大会派だったが、議席数は過半数に達していなかっ

た。今回の選挙では公認候補として府議選（定数８８、過半数４５）に５５人、市

https://www.asahi.com/topics/word/%E5%A4%A7%E9%98%AA%E9%83%BD%E6%A7%8B%E6%83%B3.html?iref=com_matome
https://www.asahi.com/senkyo/local2019/?iref=com_matome


 

議選（同８３、４２）に４３人を擁立した。反維新陣営の中心になっている自民

は、国政で連立を組む公明と合わせて両議会で過半数を獲得することを目標にして

いた。 
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瀬戸内寂聴さん「令和、日本だけでなく世界の幸せも」  

令和  

聞き手・岡田匠  2019 年 4 月 1 日 21 時 27 分 

〈作家で僧侶の瀬戸内寂聴さん（９６）の話〉 新元号の発表をテレビで見ていま

した。令和は「れ」から始まり、響きがいい。「らりるれろ」が入っていると、言

葉がきれいに聞こえる。令和と聞いたとき、きれいだなあと、いい印象を持ちまし

た。今まで中国の古典からとっていたけど、今度は日本の万葉集からとって、それ

もいいことだと思います。 

 私は大正１１（１９２２）年５月１５日生まれだから、令和になってすぐに９７

歳になります。大正、昭和、平成、令和と四つの元号を生きることになり、もうあ

きれるぐらいの長生きです。 

 今までの平成がよかったのは、戦争がなかったこと。本当によかった。ただ
TADA

、今

の世の中の状態だと、新しい元号の時代に戦争が起きないか不安です。 

 物心がついたころ、昭和のはじめは戦争でした。地元の徳島の女学校のとき、修

学旅行で行ったのは満州でした。周りの男の人たちが戦争に行くと、おめでとうと

旗をたてて喜んだ。提灯（ちょうちん）行列をしてお祝いした。でも
DEMO

、戦争で愛す

る人が死んでいく。そんな戦争が平成になくて幸せでした。 

 これからの時代は、日本で暮らす外国人が増えてくる。日本だけ、日本人だけよ

ければ、ではだめ。「人間」の幸せを考えなければいけない。 

世界の平和、世界の幸せ。令和がそんな時代になることを願っています。（聞き

手・岡田匠） 
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ベネズエラでクーデターの動き 反政権派、軍に決起訴え   

サンパウロ＝岡田玄  2019 年 4 月 30 日 21 時 12 分  

 

独裁支配を強めるマドゥロ大統領と反マドゥロ派の対立で政情不安が続く南米ベネ

ズエラで３０日、暫定大統領就任を宣言したグアイド国会議長が首都カラカスの空

軍基地に入り、兵士らに反政権で決起するよう呼びかけた。政権側は鎮圧する構え

だ。軍はマドゥロ氏の有力支持基盤。呼びかけに応じて離反が進めば、同氏には大

打撃になる。 

 現地の報道や住民によると、グアイド氏は自宅軟禁中の野党指導者レオポルド・

ロペス氏と共に３０日早朝、反マドゥロ派の兵士らに守られながらカラカス中心部

の空軍基地に入った。２人は「勇気ある軍人が私たちの元に駆けつけた」と強調

し、兵士らに政権支持をやめるように訴えた。グアイド氏はその後、基地を出て演

説し、マドゥロ政権打倒へ行動を呼びかけた。 

 これに対し、パドリノ国防相はツイッターに「軍は憲法と正統な統治者を守る」

と投稿し、軍はマドゥロ政権を支持すると断言。基地周辺では政権側の治安部隊と

反マドゥロ派が衝突し、混乱が続いている。 

 軍関係者によると、軍では盗聴などで兵士が離反しないように監視しているとい

う。だが
DAGA

、食料不足に苦しむ下級兵士の間では水面下で政権を批判する声が広がっ

ており、上層部は危機感を強めているという。（サンパウロ＝岡田玄） 
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スペイン総選挙、新興右翼政党が議席 与党は第１党確保   

マドリード＝疋田多揚  2019 年 4 月 29 日 10 時 01 分 

スペインの総選挙（下院定数３５０）は２８日に投票があり、即日開票された。開

票率９９・９％時点で、福祉国家の再建を掲げたサンチェス首相率いる与党・社会

労働党（中道左派）が１２３議席を獲得し、第１党の座を確保した。 

 不法移民の排除やカタルーニャ州の独立に強硬な反対姿勢を取る新興右翼政党ボ

ックス（ＶＯＸ）は、２４議席を得て、２０１３年の結党以来初の国会進出を果た

した。 

 社会労働党と競ってきた２大政党のひとつ、野党・国民党（中道右派）は６６議

席で、１３４議席から大きく後退する惨敗を喫した。 

 サンチェス首相は２８日夜、党本部で「社会労働党とともに、我々の未来も勝利

した」と宣言。だが
DAGA

、左派ポデモスの議席３５をあわせても、過半数の１７６に届

かない。どういう政党と連立を組んで政権樹立をめざすのかが今後の焦点になる。 

 スペイン総選挙は、５月下旬の欧州議会選の行方を占うものとしても注目され

た。極右とも呼ばれるＶＯＸが初議席を得たことで、欧州での右翼ポピュリズムの

広がりが改めて浮き彫りになった。（マドリード＝疋田多揚） 

 

 

http://www.asahi.com/topics/word/%E3%83%84%E3%82%A4%E3%83%83%E3%82%BF%E3%83%BC.html
http://www.asahi.com/topics/word/%E6%86%B2%E6%B3%95.html
http://www.asahi.com/topics/word/%E6%B2%BB%E5%AE%89%E9%83%A8%E9%9A%8A.html
http://www.asahi.com/topics/word/%E3%82%B9%E3%83%9A%E3%82%A4%E3%83%B3.html
http://www.asahi.com/topics/word/%E7%A6%8F%E7%A5%89%E5%9B%BD%E5%AE%B6.html
http://www.asahi.com/topics/word/%E3%82%B5%E3%83%B3%E3%83%81%E3%82%A7%E3%82%B9.html
http://www.asahi.com/topics/word/%E5%8A%B4%E5%83%8D%E5%85%9A.html
http://www.asahi.com/topics/word/%E4%B8%AD%E9%81%93%E5%B7%A6%E6%B4%BE.html
http://www.asahi.com/topics/word/%E4%B8%8D%E6%B3%95%E7%A7%BB%E6%B0%91.html
http://www.asahi.com/topics/word/%E3%82%AB%E3%82%BF%E3%83%AB%E3%83%BC%E3%83%8B%E3%83%A3%E5%B7%9E.html
http://www.asahi.com/topics/word/%E5%8A%B4%E5%83%8D%E5%85%9A.html
http://www.asahi.com/topics/word/%E4%B8%AD%E9%81%93%E5%8F%B3%E6%B4%BE.html
http://www.asahi.com/topics/word/%E3%82%B5%E3%83%B3%E3%83%81%E3%82%A7%E3%82%B9.html
http://www.asahi.com/topics/word/%E5%8A%B4%E5%83%8D%E5%85%9A.html
http://www.asahi.com/topics/word/%E3%82%B9%E3%83%9A%E3%82%A4%E3%83%B3.html
http://www.asahi.com/topics/word/%E6%AC%A7%E5%B7%9E%E8%AD%B0%E4%BC%9A.html
http://www.asahi.com/topics/word/%E3%83%9D%E3%83%94%E3%83%A5%E3%83%AA%E3%82%BA%E3%83%A0.html


 

(19) Penanda Wacana 

山口）「しゅうニャン市」ＮＯ 圧勝 １万票の差    

２０１９統一地方選挙  

三沢敦  2019 年 4 月 23 日 03 時 00 分 

 山口県周南市長選の投開票から一夜明けた２２日、初当選した元県議の藤井律子

氏（６５）に当選証書が与えられた。市のＰＲ事業「しゅうニャン市プロジェク

ト」の廃止を前面に掲げた戦術は、現職の木村健一郎氏（６６）に１万票近くの差

をつける勝利となった。 

 「厳しい選挙だったが、暖かい風を感じて７日間を走り抜けることができた」 

 この日朝、事務所で報道陣の取材に応じた藤井氏は木村氏との一騎打ちをこう振

り返った。 

 藤井氏が掲げた公約は多岐にわたる。だが
DAGA

、選挙戦では「しゅうニャン市廃止」

と「官製談合の根絶」を中心にした。９５９２票の大差をつけての勝利に、「市民

が普段思っていることを口にしたからでは」と藤井氏はみる。 

 しゅうニャン市廃止の訴えが支持された理由について、政党関係者の１人は「好

き嫌い以前の問題として、プロジェクトそのものが、緩みの目立つ行政の象徴に映

ったのでは」と話す。 
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宮崎）５市議選、１町長選、９町村議選、あす投開票    

２０１９統一地方選挙  

松本真弥  2019 年 4 月 20 日 03 時 00 分 

統一選後半戦で選挙戦となった５市議選、１町長選、９町村議選は２１日、投開票

される。川南町長選は現職と新顔の一騎打ち。人口減少対策や「ハコモノ」事業へ

の姿勢などを巡り、それぞれの選挙で論戦が繰り広げられている。 

 議員選があるのは、宮崎、延岡、日南、日向、串間の５市と、三股、高原、綾、

新富、木城、川南、西米良、諸塚、椎葉の９町村。 

 小林市議選、木城町長選、諸塚村長選、都農町議選は無投票だった。 

 県内最多の５６人が立候補している宮崎市議選（定数４０）。ベテランを含む多

くの現職が引退し、その票を巡る戦いが白熱している。 

 立候補したのは現職３１人、元職５人、新顔２０人。欠員１に加え、当選１０回

を誇るベテラン議員や議長経験者ら８人が引退。少なくとも約４分の１の９議席が

入れ替わる。 

 引退を決めたベテラン議員は「地域のインフラ整備もかなり進んだ。やりきった

という思いもある」と引退の理由を話した。別の議員は病気や高齢を理由に議会を

去ることを決めたという。「重鎮が居なくなることで議員間の調整がうまくいくか

気がかり。だが
DAGA

、若い力で議論が活性化すれば良い」と期待を寄せた。 

 引退する複数の議員は「後継指名」をしておらず、票の行方は流動的だ。 

 ある議員は「前回選挙の上位当選者は残っている。引退する議員の地盤の票が割

れて新顔が混戦になるのではないか」とみる。 

 相次ぐ現職の引退を受けて、ある新顔候補は「頑張れば当選できるというチャン

スと捉えている」と意気込む。 

前回選挙では全議席の約８割を現職が占めた。現職のある候補は「現職有利と見

ているが、投票率が下がると分からない」。別の現職は街頭演説で「議会が新顔ば

かりになると（市長など）執行部の力が相対的に強まる」と訴え、自身への支持を

呼びかけている。（松本真弥. 
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